

Pemanfaatan POC dari Limbah Ternak.pdf

by

Submission date: 08-Apr-2023 08:42AM (UTC-0400)

Submission ID: 2058988548

File name: Pemanfaatan POC dari Limbah Ternak.pdf (217.49K)

Word count: 2293

Character count: 13986



³
**PEMANFAATAN PUPUK ORGANIK CAIR DARI LIMBAH TERNAK
DAN AIR LERI TERHADAP PERTUMBUHAN SELADA
MERAH HIDROPONIK (*Lactuca sativa* Var. *Crispa*)**

**UTILIZATION OF LIQUID ORGANIC FERTILIZERS FROM
LIVESTOCK WASTE AND RICE WASHING WATER ON THE
GROWTH OF HYDROPONIC RED LETTUCE
(*Lactuca sativa* Var. *Crispa*)**

²² Fatimatuz Zuhro¹, Sarwo Danuji², Robby Nur Satriya³
^{1,2,3}Pendidikan Biologi FPMIPA IKIP PGRI Jember, Jl. Jawa 10, Jember, 68124
E-mail penulis: bundafatim@gmail.com

ABSTRAK

Limbah ternak³⁵ dan air bekas cucian beras (air leri) masih²⁴ mengandung unsur hara, sehingga dapat dijadikan sebagai bahan dasar dalam pembuatan Pupuk Organik Cair (POC). Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui pengaruh pemanfaatan POC dari limbah urine sapi, urine kelinci, ²¹ air leri terhadap pertumbuhan selada merah dengan sistem hidroponik. Penelitian ini menggunakan Rancangan Acak Kelompok (RAK) dan terdiri dari 5 perlakuan yaitu kontrol negatif (POC 0%), kontrol positif (³⁴ pupuk Abmix 0,1%), POC 10%, POC 20% dan POC⁵ 25%. Analisis data menggunakan uji anova dan dilanjutkan dengan uji Duncan pada taraf kepercayaan 95%. Hasil penelitian menunjukkan bahwa konsentrasi POC 25% memberi hasil terbaik terhadap pertumbuhan tanaman selada merah, tetapi hasilnya lebih rendah jika dibandingkan dengan perlakuan kontrol positif .

Kata kunci: Hidroponik, Pertumbuhan, POC, Selada merah.

ABSTRACT

Livestock waste and rice washing water (le¹⁷ water) still contain nutrients, so it can be used as basic ingredients in the manufacture of liquid organic fertilizer (POC). This study aims ¹⁰ determine the effect of using POC from cow urine, rabbit urine, and leri water waste on the growth of red lettuce ¹⁰g the hydroponic system. This study used a randomized block design and consisted of 5 treatments, namely; negative control (POC 0%), positive control (Abmix 0.1% fertilizer), POC⁵ 0%, POC 20% and POC 25%. Data analysis used Anova test followed by Duncan's test at the 95% confidence level. The results showed that the POC concentration of 25% gave the best results on the growth of red lettuce plants, but the results are lower when compared to the positive control treatment.

Keywords: Hydroponic, Growth, POC, Red lettuce

PENDAHULUAN

Limbah merupakan bahan yang tidak termanfaatkan lagi sehingga dapat menimbulkan masalah bagi lingkungan jika tidak ditangani dengan baik. Limbah dapat berasal dari berbagai sumber hasil buangan dari suatu proses produksi salah satunya limbah peternakan (Saputro dkk, 2014). Limbah ini dapat berupa limbah padat, cair, dan gas yang apabila tidak ditangani dengan baik akan berdampak buruk pada lingkungan.

Beberapa macam limbah yang dapat dimanfaatkan sebagai pupuk organik antara lain; limbah ternak berupa urine dan air leri. Limbah padat dan cair dari ternak bisa dijadikan sumber pupuk yang bermanfaat sehingga diharapkan dari pengolahan limbah ternak bisa dijadikan salah satu langkah yang efektif dan efisien untuk pertanian yang berkelanjutan.

Setiap jenis urine ternak memiliki kadar unsur hara yang berbeda-beda. Urine sapi memiliki bau yang khas yang dapat mencegah datangnya berbagai hama tanaman, sehingga urine sapi juga dapat berfungsi sebagai pengendalian hama serangga (Susetyo, 2013).

Kuantitas urine yang dapat dihasilkan adalah sebesar 10% dari berat ternak. Kandungan unsur hara urine sapi meliputi: 0,5% nitrogen, 1% fosfor, 1,5% kalium dan 92% air (Rinekso dkk, 2011). Pada urine kelinci terkandung nitrogen 2,72%, fosfor 1,1%, dan kalium 0,5 %. Kandungan tersebut lebih tinggi daripada yang terdapat pada urine hewan lain, seperti; kuda, kerbau, sapi, domba, dan ayam (Setyanto dkk, 2014). Pada hasil penelitian Kusnadi dan Tivani (2017) menunjukkan bahwa aplikasi urine kelinci dengan konsentrasi 50% pada tanaman jahe mampu menghasilkan tinggi tanaman, jumlah daun, diameter batang, jumlah anakan, dan berat kering yang lebih tinggi daripada perlakuan lainnya pada 20 minggu setelah tanam.

Limbah air leri memiliki banyak unsur hara fosfor dibandingkan dengan limbah urine sapi dan urine kelinci yaitu sebesar 16,306% yang dapat digunakan sebagai pelengkap kebutuhan tanaman. Secara lengkap kandungan unsur hara dalam air leri beras putih antara lain; vitamin B1 0,043%, fosfor 16,306%, nitrogen 0,015%, kalium 0,02%, kalsium 2,944%, magnesium 14,252%, sulfur 0,027 %, dan besi 0,0427% yang dapat digunakan sebagai nutrisi pertumbuhan tanaman. Kandungan tersebut mampu memicu pertumbuhan akar tanaman (Wulandari, 2011).

⁹ Larutan nutrisi menjadi salah satu faktor penentu yang paling penting dalam menentukan hasil dan kualitas tanaman hidroponik (Tellez *et al.*, 2012). Alternatif dalam pengembangan teknologi hidroponik sangat diperlukan agar mempermudah masyarakat khususnya petani kecil dalam menerapkan budidaya sayuran. Penggunaan Pupuk Cair Organik (POC) pada budidaya tanaman secara hidroponik biasanya menggunakan larutan hara berupa larutan hidroponik standart (AB *Mix*). ⁷ Kelebihan penggunaan pupuk organik cair adalah unsur hara yang dikandungnya lebih cepat tersedia dan mudah diserap akar tanaman. AB *Mix* merupakan larutan hara kimia yang terdiri dari larutan hara stok A yang berisi hara makro dan stok B yang berisi hara mikro. Permasalahannya pada saat ini adalah penggunaan larutan hara AB *mix* memerlukan biaya yang relatif tinggi dan bersifat kimia. Sedangkan masyarakat saat ini cenderung lebih memilih pupuk yang organik dalam proses budidaya tanaman.

Salah satu jenis sayuran yang dapat dibudidayakan dengan sistem hidroponik adalah selada. Selada memiliki nilai komersial dan prospek yang cukup baik. Data dari Badan Pusat Statistik menunjukkan bahwa produksi selada dari tahun 2015 sampai 2017 selalu mengalami peningkatan. Hal tersebut merupakan indikasi bahwa selada masih banyak diminati oleh masyarakat, sehingga perlu ditingkatkan produksinya.

Berdasarkan latar belakang tersebut Penulis berinisiatif untuk melakukan penelitian tentang pemanfaatan limbah berbasah dasar urine sapi, urine kelinci, dan air leri dalam pembuatan ³⁰ pupuk organik cair yang dapat diaplikasikan pada tanaman selada hidroponik. Hasil penelitian ini diharapkan dapat menghasilkan informasi tentang konsentrasi pupuk organik cair yang paling tepat bagi pertumbuhan selada.

METODE PENELITIAN

Penelitian ini menggunakan rancangan penelitian *True-Eksperiment* dengan pola pengacakan pada pengambilan sampelnya (*Random Sampling*). ¹⁸ Rancangan yang digunakan pada penelitian ini adalah Rancangan Acak Kelompok (RAK).

Penelitian ini terdiri dari 1 faktor yaitu Pupuk Organik Cair (POC) yang terbuat dari gabungan limbah urine sapi, urine kelinci, dan air leri. Perlakuan pada penelitian ini berupa aplikasi beberapa konsentrasi POC, antara lain; 0 %, 10%, 20% dan 25%, serta kontrol positif dengan pemupukan AB *Mix*. Parameter

penelitian yang diamati¹⁵ terdiri dari; tinggi tanaman, jumlah daun, luas daun, berat segar/basah, dan berat kering tanaman.

Prosedur penelitian meliputi; sterilisasi alat dan bahan, pembuatan POC, pembuatan instalasi hidroponik, penyemaian, penanaman, dan aplikasi perlakuan. Pembuatan POC dilakukan dengan memasukkan bahan-bahan berupa urine sapi, urine kelinci, dan air leri dengan total volume 1800 ml, EM4 sebanyak 20 ml, molasse (gula tebu) 150 ml dan larutan empon-empon 30 ml ke dalam jerigen. Empon-empon dibuat dari campuran rempah-rempah jahe, kunyit, kencur dan bawang putih. Kemudian semua bahan diaduk sampai homogen, dan jerigen ditutup rapat selama 7-21 hari sampai semua bahan terfermentasi sempurna dan POC siap digunakan.

Hasil pengamatan dianalisis secara statistik menggunakan uji Anova yang dilanjutkan dengan uji Duncan dengan taraf kepercayaan 95% atau taraf signifikansi²³ 5%. Analisis data dilakukan dengan menggunakan aplikasi atau *software* SPSS.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Hasil uji Anova pada penelitian ini menunjukkan bahwa aplikasi POC memberikan pengaruh yang nyata terhadap semua parameter pengamatan. Hal ini ditunjukkan oleh nilai signifikansi semua parameter yang lebih kecil³ dari 0,05. Sedangkan hasil uji lanjut Duncan dari semua parameter pengamatan dapat dilihat pada Tabel 1. sebagai berikut.

Tabel 1. Hasil Uji Duncan Beberapa Parameter **Pengamatan**

No	Perlakuan	Tinggi	Jumlah Daun	Luas Daun	Berat Segar	Berat Kering
1	Kontrol Negatif	13,60 ^a	7,34 ^a	143,40 ^a	8,90 ^a	0,60 ^a
2	Kontrol Positif	23,38 ^d	13,80 ^d	317,00 ^e	15,84 ^c	6,80 ^e
3	POC 10%	15,44 ^{ab}	9,40 ^b	176,80 ^b	11,22 ^b	1,52 ^b
4	POC 20%	17,92 ^{bc}	9,80 ^b	211,20 ^c	12,72 ^b	2,54 ^c
5	POC 25%	18,84 ^c	11,60 ^c	261,00 ^d	14,70 ^c	4,54 ^d

Keterangan: Angka-angka pada kolom yang diikuti oleh huruf kecil yang sama berbeda tidak nyata menurut uji jarak berganda Duncan pada taraf 5 %.

Pengaruh aplikasi POC pada beberapa parameter pengamatan dapat dijelaskan sebagai berikut:

1. Pengaruh Perlakuan terhadap Parameter Tinggi Tanaman Selada

Berdasarkan Tabel 1. dapat dilihat bahwa perlakuan POC 10% dan 20% **memberikan pengaruh yang berbeda tidak nyata dengan perlakuan** kontrol (POC 0%), tetapi POC 25% memberikan pengaruh yang lebih baik, walaupun tidak lebih baik daripada perlakuan kontrol positif. Jadi, di antara perlakuan POC lainnya, POC 25% memberikan dampak yang paling bagus terhadap tinggi tanaman.

Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan oleh Mas'ud (2009), kandungan nitrogen yang tinggi pada nutrisi buatan sendiri memacu peningkatan tinggi tanaman selada dibandingkan pupuk buatan (*AB Mix*). Nitrogen berfungsi dalam menunjang pertumbuhan vegetatif tanaman sebagai komponen penyusun klorofil, sehingga dapat mendorong pertumbuhan dengan cepat, di antaranya dapat meningkatkan tinggi tanaman. Menurut Azis, dkk (2006), penambahan nitrogen yang tepat pada tanaman selada dapat mempercepat laju pembelahan dan pemanjangan sel, serta mampu merangsang pertumbuhan akar, batang, dan daun.

2. Pengaruh Perlakuan terhadap Parameter Jumlah dan Luas Daun Selada

Pada parameter jumlah daun, hasil uji Duncan pada Tabel 1. menunjukkan bahwa aplikasi POC 10% dan 20% berpengaruh sama terhadap jumlah daun, sedangkan POC 25% memberikan pengaruh yang lebih baik daripada kontrol,

POC 10% dan POC 20%. Perlakuan positif (AB *Mix*) menunjukkan angka yang paling tinggi di antara perlakuan lainnya.

Novriani (2014) menyatakan bahwa ¹⁶ pembentukan daun tanaman sangat dipengaruhi oleh ketersediaan unsur hara nitrogen dan fosfor. Unsur nitrogen merupakan pembentuk ³¹ asam amino, protein dan klorofil yang sangat penting bagi metabolisme tanaman. Ketersediaan nitrogen juga penting dalam sintesis protein yang dapat mempercepat pembelahan sel, serta pemanjangan sel dan pembentukan sel baru, sehingga pertumbuhan tanaman seperti daun, batang dan akar akan berjalan cepat. Rosniawaty, dkk (2015) menyatakan bahwa unsur fosfor merupakan sumber energi (ATP) untuk fotosintesis. ATP yang tersedia dalam jumlah yang banyak dapat menyebabkan fotosintesis berjalan cepat dan fotosintat yang dihasilkan juga meningkat, sehingga dapat digunakan untuk pembentukan daun.

Pada variabel luas daun, pemberian POC berbeda nyata terhadap semua perlakuan. Perlakuan kontrol positif menghasilkan luas daun yang terbesar dibandingkan dengan perlakuan lainnya dan kontrol negatif menghasilkan luas daun yang terkecil. Sedangkan pengaruh perlakuan POC terhadap luas daun berturut-turut dari yang tertinggi, antara lain; POC 25%, POC 20%, dan POC 10%.

Semakin besar konsentrasi POC yang diberikan, semakin besar pula kandungan unsur hara yang dapat diserap oleh tanaman selada. Salah satunya adalah fosfor. Fosfor berperan pada perkembangan jaringan meristem (Novriani, 2014). Berkembangnya jaringan meristem menyebabkan sel-sel akan memanjang dan membesar, sehingga bagian tanaman yang aktif melakukan pembelahan sel seperti daun dan pucuk akan semakin ²⁰ panjang dan lebar serta akan mempengaruhi luas daun tanaman.

²⁶ 3. Pengaruh Perlakuan terhadap Parameter Berat Segar dan Berat Kering Tanaman Selada

¹³ Pada parameter berat segar ³³ tanaman, perlakuan POC 10% dan 20% memberikan pengaruh yang tidak berbeda nyata. Sedangkan perlakuan POC 25% menghasilkan pengaruh yang tidak berbeda nyata dengan kontrol positif. Hal ini menunjukkan bahwa aplikasi POC dengan konsentrasi 25% dapat menggantikan pemakaian AB *Mix* dalam mendukung berat segar tanaman selada. Sedangkan kontrol negatif menghasilkan berat segar terendah di antara perlakuan lainnya.

Berdasarkan hasil penelitian Warganegara (2015), pemberian nitrogen pada budidaya tanaman secara hidroponik dengan konsentrasi 200-300 ppm dapat meningkatkan parameter tinggi tanaman, panjang akar, dan bobot segar tanaman. Oleh karena itu, dalam rangka menghasilkan pertumbuhan tanaman yang lebih baik dibutuhkan konsentrasi nitrogen yang lebih tinggi. Pada penelitian ini, asupan nitrogen dapat terpenuhi oleh penambahan POC atau AB *Mix*.

Sedangkan pada parameter berat kering tanaman, semua perlakuan memberikan pengaruh yang berbeda. Perlakuan negatif menghasilkan berat kering terendah, selanjutnya diikuti oleh POC 10%, POC 20%, POC 25%, dan perlakuan kontrol positif menghasilkan berat kering yang terbesar di antara perlakuan lainnya.

Berat kering merupakan hasil yang mencerminkan berat basah tanaman. Berat kering menyatakan akumulasi bahan organik yang terkandung pada tanaman tanpa kadar air di dalamnya (Fitriyah dkk, 2017). Unsur hara yang berperan penting dalam menunjang berat segar tanaman, secara tidak langsung juga berperan dalam mendukung berat kering tanaman.

KESIMPULAN

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa pemberian POC dari urine sapi, urine kelinci, dan air leri berpengaruh nyata terhadap semua parameter pengamatan. Konsentrasi POC 25% memberikan hasil yang terbaik jika dibandingkan dengan konsentrasi lainnya, walaupun jika dibandingkan dengan perlakuan kontrol positif (pupuk kimia/AB *Mix*) pengaruhnya lebih kecil.

DAFTAR PUSTAKA

- Azis, A. H., M. Y. Surung, dan Buraerah. 2006. Produktivitas Tanaman Selada pada Berbagai Dosis Posidan-HT. *Jurnal Agrisistem*. Vol. 2: 36-42.
- Fitriyah, N. L., Nur Azizah, dan Eko Widaryanto. Analisis Pertumbuhan dan Hasil Tanaman Selada Air (*Nasturtium officinale*) pada Tingkat Pemberian Air yang Berbeda dan Dua Macam Bahan Tanam. *Jurnal Produksi Tanaman*. Vol. 5 (12): 1-9.

- Kusnadi³² dan I. Tivani. 2017. Pengaruh Pemberian Urine Kelinci dan Air Kelapa terhadap Pertumbuhan Rimpang dan Kandungan Minyak Atsiri Jahe Merah. *Jurnal Kultivasi*. Vol. 16 (3): 1-7.
- ² Mas'ud, H. 2009. Sistem Hidroponik dengan Nutrisi dan Media Tanam Berbeda terhadap Pertumbuhan dan Hasil Selada. *Media Litbang Sulteng*. Vol 2 (2): 131-136.
- ²⁸ Novriani. 2014. Respon Tanaman Selada (*Lactuca Sativa* L) terhadap Pemberian Pupuk Organik Cair Asal Sampah. *Klorofil*. Vol 9 (2): 57-61.
- Rinekso, K.B., E. Sutrisno dan S. Sumiyati. 2011. Studi Pembuatan Pupuk Organik Cair dari Fermentasi Urine Sapi (Ferisa) dengan Variasi Lokasi Peternakan yang Berbeda. *Jurnal Program Studi Teknik Lingkungan*. Fakultas Teknik. Universitas Diponegoro.
- ¹ Rosniawaty, S., R. Sudirja dan H. Afrianto. 2015. Pemanfaatan Urin Kelinci dan Urin Sapi sebagai Alternatif Pupuk Organik Cair pada Pembibitan Kakao (*Theobroma cacao* L.). *Jurnal Kultivasi*. Vol 14 (1): 32-36.
- ⁶ Saputro, D. D., Burhan, R. W., dan Yuni, W. 2014. Pengelolaan Limbah Peternakan Sapi untuk Meningkatkan Kapasitas Produksi pada Kelompok Ternak Patra Sutera. *Jurnal Rekayasa*. Vol 12 (2).
- ¹⁴ Setyanto, N. W., L. Riawati, dan R. P. Lukodono. 2014. Desain Eksperimen Taguchi untuk Meningkatkan Kualitas Pupuk Organik Berbahan Baku Kotoran Kelinci. *JEMIS*. Vol. 2 (2).
- Susetyo, Noor Adi. 2013. Pemanfaatan Urine Sapi sebagai POC (Pupuk Organik Cair) dengan Penambahan Akar Bambu melalui Proses Fermentasi dengan Waktu yang Berbeda. *Skripsi*. Universitas Muhammadiyah Surakarta.
- Tellez, T., Gomez, Fernando, C., and Gomez Merino. 2012. *Hydroponic- A Standart Methodology for Plant Biological Researches*. Intech. Kroasia.
- Warganegara, G.R²⁵nting, Y.C, dan Kushendarto. 2015. Pengaruh Konsentrasi Nitrogen dan *Plant Catalyst* terhadap Pertumbuhan dan Hasil Tanaman Selada (*Lactuca sativa* L.) Secara Hidroponik. *Jurnal penelitian Pertanian Terapan*. Vol.15 (2): 100-106.
- ⁸ Wulandari, C., Sri Muhartini, dan Sri Trisnowati. 2011. Pengaruh Air Cucian Beras Merah dan Beras Putih Terhadap Pertumbuhan dan Hasil Selada (*Lactuca sativa* L.). *Jurnal Vegetalika*. Vol 1(2): 1-12.



Pemanfaatan POC dari Limbah Ternak.pdf

ORIGINALITY REPORT

18%

SIMILARITY INDEX

%

INTERNET SOURCES

18%

PUBLICATIONS

%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

- 1** David Richard Hendarto, Dina Rotua Valentina Banjarnahor. "PENGARUH METODE FERMENTASI DAN PENAMBAHAN URINE KELINCI TERHADAP KUALITAS PUPUK ORGANIK CAIR", Jurnal Teknik Pertanian Lampung (Journal of Agricultural Engineering), 2021
Publication 1%
- 2** Okto Ivansyah, Iwan Rusiyardi, Ichsan Ichsan, Jaini Fakhrudin. "Economic Empowerment of Community Groups of Sei Beliang Urban Village Through Organic Vegetable Plant Cultivation with Hydroponics System", JPKM (Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat) UNTAN, 2016
Publication 1%
- 3** Nia Arianti, Fri Maulina. "PENGUNAAN PUPUK ORGANIK CAIR (POC) URIN KAMBING UNTUK MENINGKATKAN HASIL DAN PENDAPATAN USAHA TANI JAGUNG (Zea mays L.)", Journal of Food Crop and Applied Agriculture, 2022 1%

4

Ismul Mauludin Al Habib, Fatimatuz Zuhro. "Exploration Germplasm of Tobacco In East Java", BIO-CONS : Jurnal Biologi dan Konservasi, 2022

Publication

1 %

5

Siti Muntasiroh, Cahyono Purbomartono, Dini Siswani Mulia. "Kombinasi Ekstrak Rumput Laut Cokelat (Padina sp.) Dan Vitamin C Melalui Pakan Terhadap Imun Non-Spesifik Lele Dumbo (Clarias gariepinus)", Sainteks, 2020

Publication

1 %

6

D Chandrasasi, R Haribowo, B K Wardana. "Design for Wastewater Treatment Plants (WWTP) for Cattle in a Single House Model with a Bio Filter Process", IOP Conference Series: Earth and Environmental Science, 2021

Publication

1 %

7

Dian Triadiawarman, Rudi Rudi. "Pengaruh Dosis dan Interval Waktu Pemberian Pupuk Organik Cair Daun Gamal Terhadap Pertumbuhan dan Hasil Tanaman Sawi (Brassica Juncea L.)", Jurnal Pertanian Terpadu, 2019

Publication

1 %

8

Gustine Devi Novita Saragih, Choirul Amri, Mohamad Mirza Fauzie. "Pemanfaatan

1 %

Limbah Buah Jeruk sebagai Bahan Pupuk Organik Cair", Sanitasi: Jurnal Kesehatan Lingkungan, 2020

Publication

9

Jeri Okta Fiandi, Fedri Ibnusina, Jhon Nefri. "STUDI KOMPARISASI PENGGUNAAN BEBERAPA JENIS MEDIA TANAM PADA BUDIDAYA TANAMAN PAKCOY (BRASSICA CHINENSIS L) DENGAN SISTEM HIDROPONIK", LUMBUNG, 2022

Publication

10

Indarto, U Qoniah, A Ulmillah, Fatimatuzzahra, G Maretta, I Sugiharta. " Gamal Leaves (as Hydroponic Nutrition for Lettuce (L.) ", Journal of Physics: Conference Series, 2020

Publication

11

M. AMINULLAH Amin, Abdul Ra'uf Al-Qusyairi, Buji Burrahman, Torikun Jihad et al. "PEMBINAAN PENGELOLAAN LIMBAH KOTORAN SAPI DAN PLASTIK UNTUK DI APLIKASIKAN DALAM PENANAMAN KANGKUNG DARAT BERSAMA PEMUDA DUSUN LENDANG BUNGA DESA KALIJAGA BARU", EMPOWERMENT: Jurnal Pengabdian Pada Masyarakat, 2022

Publication

12

Ni Luh Putu Indriyani, Deni Emilda. "Pengaruh Bobot Biji terhadap Pertumbuhan Semai Petai

1 %

1 %

1 %

1 %

(*Parkia speciosa* Hassk.)", JURNAL BUDIDAYA
PERTANIAN, 2020

Publication

13

Nilamsari Illy, Indyah Wahyuni, J. A.D. Kalele,
N. Lontaan. "PENGARUH ASAM CUKA SAGUER
TERHADAP SIFAT ORGANOLEPTIK DAGING
ITIK SERATI (*Cairina moschata*)", ZOOTEK,
2015

Publication

14

N A Fitriyanto, D Natalia, R A Prasetyo, Y
Erwanto, Panjono, N Ngadiono. "Properties of
rabbit feces composting using indigenous
Alcaligenes sp. LS2T and *Arthrobacter* sp.
LM1KK", IOP Conference Series: Earth and
Environmental Science, 2021

Publication

15

Adrianus Hendri, Warganda Warganda,
Maulidi Maulidi. "PENGARUH JENIS PUPUK
HAYATI TERHADAP PERTUMBUHAN DAN
HASIL JAGUNG MANIS PADA SISTEM DOUBLE
ROW DI LAHAN GAMBUT", Jurnal Sains
Pertanian Equator, 2022

Publication

16

Sepri Yaningsih. "PENGARUH PUPUK CAIR
LIMBAH ORGANIK TERHADAP PERTUMBUHAN
DAN PRODUKTIVITAS BAWANG MERAH
(*Allium ascalonicus* L)", Jurnal Biologi dan
Pembelajarannya (JB&P), 2019

Publication

1 %

1 %

1 %

1 %

17 Lia Resti Utami, Yulian Yulian, Bambang Sulistyo. "PERTUMBUHAN VEGETATIF BIBIT JERUK GERGA PASCA OKULASI PADA KONSENTRASI PUPUK ORGANIK CAIR YANG BERBEDA", Jurnal Ilmu-Ilmu Pertanian Indonesia, 2019

Publication

<1 %

18 Dian Ekawati Sari, Sulfiani Ridwan. "Efektivitas Beberapa Pestisida Nabati Terhadap Populasi Thrips sp. pada Tanaman Cabai", Perbal: Jurnal Pertanian Berkelanjutan, 2022

Publication

<1 %

19 Ikhsan Hasibuan, Sarina Sarina, Anggia Damayanti. Jurnal Agroqua: Media Informasi Agronomi dan Budidaya Perairan, 2021

Publication

<1 %

20 Ilham Fahrizal, Arifah Rahayu, Nur Rochman. "RESPONSE OF SOYBEAN PLANT TO INOCULATION OF ARBUSCULAR MYCORRHIZAE AND APPLICATION OF PHOSPHORUS FERTILIZER ON ACIDIC SOIL", JURNAL AGRONIDA, 2018

Publication

<1 %

21 Isna Tustiyani, Triyani Nurhayati, Jenal Mutakin. "PENGARUH KONSENTRASI PACLOBUTRAZOL TERHADAP PERTUMBUHAN BUNGA MATAHARI (*Helianthus annuus* L.)", LUMBUNG, 2020

<1 %

22

Anggi Dwi Putri, Fatimatuz Zuhro, Ismul Mauludin Al Habib. "Analisis Gizi Limbah Ampas Kedelai Sebagai Tepung Substitusi Mie untuk Menunjang Sumber Belajar Mata Kuliah Biokimia", BIOEDUSAINS: Jurnal Pendidikan Biologi dan Sains, 2018

Publication

<1 %

23

Evita Eda Efendi, Djoko Murdono. "PENGARUH VARIASI Electrical Conductivity (EC) LARUTAN NUTRISI HIDROPONIK RAKIT APUNG PADA FASE VEGETATIF CEPAT TERHADAP PERTUMBUHAN DAN HASIL TANAMAN SAWI PAKCOY (Brassica Rapa L.)", Agrifor, 2021

Publication

<1 %

24

Mahmudah Hamawi, Enik Akhiriana. "Karakterisasi POC (Pupuk Organik Cair) Berbasis Limbah Dapur Dari Universitas Darussalam Gontor Kampus Putri", Jurnal Agrinika : Jurnal Agroteknologi dan Agribisnis, 2022

Publication

<1 %

25

Wulan Kusuma Dewi, Soni Isnaini, Fizzaria Khasbullah, Yatmin Yatmin, Syafiuddin Syafiuddin. "RESPONS BAWANG DAUN (*Allium fistulosum* L.) AKIBAT PEMBERIAN PUPUK ORGANIK CAIR DAUN LAMTORO (*Leucaena leucocephala*) BERBAGAI DOSIS YANG

<1 %

DIAPLIKASIKAN PADA BERBAGAI WAKTU",
Jurnal Agrotek Tropika, 2022

Publication

26

Avia J Matatula, Maria S Batlyel, Abdul K Kilkoda. "Pengaruh Konsentrasi Ekstrak Tumbuhan Bandotan (*Ageratum conyzoides* L.) dan Waktu Pemberian Terhadap Pertumbuhan dan Hasil Tanaman Sawi (*Brassica juncea* L.)", JURNAL BUDIDAYA PERTANIAN, 2020

Publication

27

Kardiman Kardiman, La Ifa La Ifa, Rismawati Rasyid. "PEMBUATAN ADSORBEN DARI SABUT KELAPA SEBAGAI PENYERAP LOGAM BERAT Pb(II)", ILTEK : Jurnal Teknologi, 2020

Publication

28

Ls Hari Candra Simanjuntak, P. Harsono, Hasanudin Hasanudin. "Kajian Pertumbuhan dan Hasil Cabai Rawit terhadap Berbagai Dosis Pupuk Hayati dan Konsentrasi Indol Acetic Acid (IAA)", Akta Agrosia, 2017

Publication

29

Lutfy Ditya Cahyanti. "Pengaruh Pemulsaan Jerami Padi dan Sistem Olah Tanah Terhadap Pertumbuhan dan Hasil Tanaman Kedelai (*Glycine max* L. Merril) Non-Organik", Florea : Jurnal Biologi dan Pembelajarannya, 2017

Publication

<1 %

<1 %

<1 %

<1 %

30

Risa Swandari Wijihastuti, Akifah Lutfiah, Nita Noriko. "Pengaruh Pertumbuhan Spirulina sp. terhadap Penggunaan Pupuk Organik Cair sebagai Media Tumbuh", JURNAL AL-AZHAR INDONESIA SERI SAINS DAN TEKNOLOGI, 2020

Publication

<1 %

31

Siti Yiyis Rahmah, Angga Adriana Imansyah, Riza Trihaditia, Ahmad Nur Rizal, Rahmat Taufiq Dwi Jatmika. "POTENSI BOKASHI Azolla sp. DENGAN BIOAKTIVATOR MOL REBUNG BAMBU TERHADAP PERTUMBUHAN PADI PANDANWANGI PADA FASE VEGETATIF", AGROSCIENCE (AGSCI), 2019

Publication

<1 %

32

Taufan P Daru, Odit F Kurniadinata, Yabel Noberto Patandean. "Pengaruh Dosis Pupuk Kandang dan Jarak Tanam Terhadap Produksi Rumput Gajah Mini (Pennisetum purpureum cv. Mott)", Jurnal Pertanian Terpadu, 2019

Publication

<1 %

33

Darwis Darwis, Joppy D. Mudeng, Sammy N.J. Londong. "Budidaya ikan mas (Cyprinus carpio) sistem akuaponik dengan padat penebaran berbeda", e-Journal BUDIDAYA PERAIRAN, 2019

Publication

<1 %

34

Ekadana Putra Sebayang, Siti Hudaidah, Limin Santoso. "STUDY OF FEEDING WITH LOCAL RAW MATERIALS WITH DIFFERENT PROTEIN CONTENTS ON THE GROWTH OF CATFISH SEEDS (Clarias sp.)", Journal of Aquatropica Asia, 2020

Publication

<1 %

35

M. Nuril Anwar Habiby, Rusiyanto, Rahmat Doni Widodo, Wirawan Sumbodo. "Effect of Green Body Heating Rate on Mechanical and Physical Properties of Crucible Materials Made from Evaporation Boats Waste", R.E.M. (Rekayasa Energi Manufaktur) Jurnal, 2022

Publication

<1 %

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography Off